

Editorial .....p2

JOP 2024 .....p6

Le coin lecture .....p7

## « Attributions et préoccupations du gouverneur militaire de Marseille, officier général commandant la zone de défense et de sécurité Sud, commandant la zone Terre Sud »

Par  
le Général de corps d'armée Thierry LAVAL, Gouverneur militaire de Marseille, Officier général de la zone de défense et de sécurité Sud, Commandant la zone Terre Sud

### Docteur à l'honneur



Suite en page 4



Suite en page 3

## Agendas

- Samedi 16 mars 2024 Assemblée Générale Ordinaire
- Samedi 13 avril 2024 à 10h Conférence à Marseille Caserne Audeoud « L'Internet au fond des mers » (Détails et invitation à paraître)

## Ils nous soutiennent



## Editorial

Chers amis,

Cette lettre sera la dernière pour cette mandature.

Il semble utile compte tenu de l'actualité de faire un point sur la situation opérationnelle et géopolitique concernant le conflit en Ukraine. Ces lignes n'engagent évidemment que leur auteur. **Sur le théâtre** on ne peut que constater que la situation est bloquée, à quelques petites avancées près, pour les deux armées opposées. La dernière communication sur la prise de la ville d'Avdiivka par les Russes ne change pas vraiment cet état de fait. L'Ukraine est limitée par des questions logistiques (munitions et pièces de rechange, situation aggravée par des parcs hétérogènes, les obus de 155 par exemple ne sont pas compatibles pour toutes les pièces d'artillerie) et en ressources humaines après deux ans de guerre. Questions récurrentes quand un conflit s'installe dans la durée. Il suffit de relire les mémoires du Maréchal Foch pour la Grande Guerre. **Au niveau géopolitique**, les déclarations récentes de plusieurs chefs de gouvernement européens (Allemagne, Grande-Bretagne, Pays nordiques et baltes, accompagnés de la signature d'accords bilatéraux de sécurité (France et Allemagne par exemple sans en connaître toutes les clauses certaines restant confidentielles), montrent que des annonces explicites envisagent clairement une aggravation du conflit dans les années à venir. Il faut par ailleurs signaler une centaine d'incidents en 2023 dans les espaces aériens et maritimes (cf. les déclarations du ministre des Armées) concernant nos avions et nos bâtiments face à ceux de l'armée russe, que ce soit proche du conflit, en mer Rouge, en Afrique ou au Proche Orient. On peut également évoquer la multiplication des cyberattaques en particulier sur les entreprises de défense. Le risque d'escalade et de seuil critique est donc une réalité. Dans ce contexte préoccupant, si l'on considère que la victoire pour l'Ukraine seule est impossible et que la défaite pour la Russie est improbable dans l'immédiat, se pose alors la question du soutien et du renfort éventuel. Il suffit de se rappeler l'arrivée des Américains en 1917 et en 1944 pour faire basculer l'issue. Ceci n'est évidemment qu'une simple hypothèse, l'avenir dira si nous sommes ou pas déjà en guerre au moins pour nos économies (comme l'a annoncé notre Président).

Ce qui permet une transition sur **le concept de la souveraineté**, largement débattu encore récemment pour le domaine alimentaire ou avec la Covid sur le plan sanitaire. Car la guerre en Ukraine a fait également ressurgir cette question avec la plus grande acuité, sur le plan énergétique, mais aussi sur le plan stratégique. Un seul exemple, comme l'exceptionnelle journée passée à Istres au sein des Forces Aériennes Stratégiques l'a parfaitement montré pour le sujet de la dissuasion nucléaire de notre pays, avec les interventions de très hautes autorités et la présentation des capacités concrètes sur le tarmac. Comment concilier la souveraineté nationale et les interdépendances du monde actuel ?

Pour terminer cette lettre, vous êtes invités pour nos membres « à jour de cotisation », à venir nombreux ou au moins à envoyer vos pouvoirs, pour notre prochaine AGO afin de confirmer ainsi votre engagement pour les objectifs que nous poursuivons. Un dernier rappel pour mobiliser les candidatures à la prochaine session Jeunes en juillet, et en région Paca en septembre: Il est temps, car elles seront closes à la mi-juin. En comptant sur vous et en remerciant tous ceux qui contribuent à notre rayonnement.

Bien fidèlement IHEDN

Général (2S) Michel Foudriat Président

## Conférence

### « Attributions et préoccupations du gouverneur militaire de Marseille, officier général commandant la zone de défense et de sécurité Sud, commandant la zone Terre Sud »

Par le Général de corps d'armée Thierry LAVAL, Gouverneur militaire de Marseille, Officier général de la zone de défense et de sécurité Sud, Commandant la zone Terre Sud

Enfant de la République, militaire depuis 1985, Le Général de corps d'armée Thierry Laval a fait ses études au Lycée Militaire d'Aix-en-Provence, avant d'intégrer St-Cyr (1987-1990) puis de poursuivre sa formation à l'école d'artillerie de Draguignan. Officier d'artillerie, il a servi pendant 15 ans en opérations extérieures, dont l'Opération Daguet, et a bénéficié d'une longue expérience dans la Corne de l'Afrique, à Djibouti. Après des responsabilités au sein de l'Etat-major en ressources humaines et en charge des coopérations internationales, il a pris ses nouvelles fonctions à Marseille le 1<sup>er</sup> septembre dernier.



La Zone Sud couvre trois Régions, Occitanie, Paca et Corse et regroupe 1/3 des effectifs militaires et civils des armées (70 000 personnes). C'est une zone particulièrement stratégique pour l'Europe occidentale. Elle comprend la 1<sup>ère</sup> base navale européenne (Toulon), le 1<sup>er</sup> port commercial français - 6<sup>ème</sup> européen - (Marseille) et le site industriel de Fos s/Mer. Nœud vital pour les câbles (7<sup>ème</sup> hub mondial) avec la localisation d'un énorme data center situé sur le Port Autonome, on y trouve de nombreux sites classés Seveso, 5 centrales nucléaires et des sites pétrochimiques. C'est par ailleurs un bassin de pépites en start-ups. C'est une région particulièrement sensible à des velléités étrangères malveillantes qui doit être protégée.

Les responsabilités de l'OGZDS sont nombreuses. D'abord opérationnelles, il fait partie de la chaîne de commandement OTIAD (Organisation Territoriale Interarmées de Défense) et est directement rattaché au chef d'état-major des armées. A ce titre, il exerce le contrôle opérationnel de tous les moyens militaires engagés dans sa zone au profit de l'autorité civile. Il participe à la mise en œuvre des différentes politiques des armées tournées vers la jeunesse, le travail mémoriel, l'éducation et la santé. Il apporte enfin un soutien aux forces de sécurité intérieure (opération Sentinelle, lutte contre les incendies de forêts parmi d'autres).

De nombreux échanges ont lieu avec l'assistance dont on peut retenir entre autres les points suivants :

- Les drones aériens, terrestres, marins, deviennent un élément clé des forces militaires, tant pour l'observation que pour la destruction. Les armées françaises et européennes se dotent progressivement de matériel construit en Europe (Eurodrone) ou aux USA (Reaper). Les dispositifs de lutte anti-drone se développent également et comprennent une coopération étroite avec les constructeurs. Face aux critiques sur leur utilisation dans le domaine militaire, le Général rappelle que tous les moyens sont bons « dans le cadre du droit des conflits armés ». Il admet une difficulté d'appréhension des situations, en particulier si l'opérateur est situé loin du champ d'intervention (ce qui n'est pas le cas pour la France) mais également dans la compréhension du potentiel des dernières technologies.
- Concernant la possibilité d'aller vers une armée européenne, il la juge improbable en l'absence d'un véritable pouvoir politique issu d'élections.
- Enfin sur le canon Caesar, produit du génie français, il en vante la performance dans la précision de tir, dans la possibilité d'utiliser une panoplie de munitions, sa simplicité et son adaptabilité au terrain.

Rémy VILLALARD

## A l'honneur

Notre camarade Pierre FOURNIÉ, auditeur de la SR 223, a réalisé sa soutenance de thèse de doctorat en Sciences de l'Information et de la Communication sur le site de l'université Gustave Eiffel (SERRIS-77) le 29 janvier dernier en présence d'un public venu en nombre le soutenir et devant un jury qui lors de la proclamation du résultat n'a pas tari d'éloges pour les 803 pages de ce remarquable travail de réflexion intitulé :

« L'Indonésie à la croisée des chemins: Quelle place pour l'archipel dans le monde du XXI<sup>ème</sup> siècle ? L'Intelligence Compétitive au service de la Prospective »



La présente thèse de doctorat ambitionne de proposer un modèle d'analyse pays, basé sur l'Intelligence Compétitive, nous devrions plutôt dire « l'Intelligence Globale » à des fins de Prospective. Ce modèle sera testé sur un pays réputé pour sa complexité, soumis à de nombreuses influences et objet de toutes les convoitises : l'Indonésie.

Son caractère archipélagique, sa position géographique aux confluences de la Mer de Chine du Sud, du Pacifique et de l'Indien, sa composition ethnique et religieuse, sa démographie, ses richesses terrestres et maritimes font de ce jeune pays un enjeu stratégique majeur, un « cavalier » à prendre dans l'affrontement moucheté que se livrent Chine et États-Unis pour le leadership mondial.

L'Indonésie a, depuis la présidence Yudhoyono (2004-2014), affirmé son indépendance au travers de la doctrine diplomatique de « l'équilibre dynamique », le président allant jusqu'à définir l'archipel comme un pays avec « a million friends and zero enemy ». Mais cette position sera-t-elle longtemps tenable ? À l'heure où Jakarta se rapproche ostensiblement des BRICS, penser que l'adhésion passée au bloc anticommuniste asiatique sera suffisante pour faire basculer l'archipel dans le camp occidental, pourrait se révéler être une hypothèse plus qu'hasardeuse.

Le choix des alliés de demain ne peut se faire sur de faux semblants ou les impressions du jour. Il requiert une analyse rigoureuse, transversale et prospective. Connaître le passé, comprendre le présent pour esquisser ce que peuvent devenir nos demains, après demains et surlendemain : telle est notre « philosophie ». Cette démarche nous amène à plonger dans l'inconnu, à faire appel à la mémoire sociétale, à nos capacités déductives comme à maîtriser notre intelligence émotionnelle. Elle nous contraint à nous immerger dans des dimensions culturelles, des histoires, des échelles de valeurs qui ne sont pas les nôtres. En prenant en compte temps court, temps long et immédiat imprévisible, elle confronte simplicité, évidence et hypercomplexité.

Nous avons opté, tout en veillant à ne sacrifier à l'agilité aucune des disciplines sollicitées par le cycle du renseignement, pour un modèle d'analyse suffisamment flexible et détaillé, transposable à d'autres pays, quelle que soit la taille de la nation étudiée, quel que soit le continent.

Cette méthodologie de Prospective Stratégique Pays définit et s'appuie sur une Intelligence Économique Augmentée autrement dénommée Prospective Corrélée. Elle constitue la première étape d'une approche plus globale permettant de réconcilier Intelligence Compétitive et Prospective. Nous formons l'espoir qu'elle soit appliquée sur le terrain et expérimentée sur divers théâtres d'opérations dans une logique de



# JEUX OLYMPIQUES ET PARALYMPIQUES DE PARIS 2024



**LA SÉCURISATION DES JEUX OLYMPIQUES ET PARALYMPIQUES DE PARIS 2024**  
Du 26 juillet au 8 septembre 2024



**Engagés pour la victoire -> EN SAVOIR PLUS**

